

En la isla, un mes adelantado. . . 1'50
 En el resto de España, trimestre id. 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que co-
 rresponda por aumento de fran-
 queo,
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

En la cuarta plana cada línea de pu-
 blicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de
 inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las
 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 10.º

Mahon, sábado, 7 Junio de 1890.

N.º 2.674

Una semblanza

El doctor Heres, un sabio francés, de paso en Berlín, ha escrito la siguiente curiosa semblanza del actual emperador de Alemania:

«El nuevo emperador de Alemania, Federico Guillermo II es nieto de una abuela excéntrica é hijo de un padre que murió de cáncer á la laringe. Desde su juventud tiene el brazo izquierdo parálítico. Cree que la responsabilidad del mundo entero está en su responsabilidad moral.

Apenas si duerme cuatro horas diarias. En sus insomnios el porvenir se le presenta bajo dos aspectos, según el estado de sus nervios: apacible y filantrópico ó bien ensangrentado y brutal. Toda una fantasmagoría ambiciosa desfila ante sus cerrados párpados. Y despertándose de pronto, levántase del lecho, corre á los cuarteles, despierta á todo el mundo, puesto que él no duerme, y se interna en las nebruras, en lo desconocido, al frente de sus tropas, con el brazo inerte bajo el dormán, haciendo gala de toda su enfermiza energía.

Agradándole mucho los viajes; el potente ritmo de las olas le enloquece, halla en ello un gran consuelo. El portentoso equilibrio de los elementos cuadra á su conciencia agitada. Atraviesa las poblaciones en completa apoteosis, á escape; en sus oídos suenan constantemente los vivos, los repiques, los toques de clarines, las trompas de Wagner, y en sus ojos refléjanse sin cesar las iluminaciones y los fuegos artificiales.

Abandona el carruaje por el caballo, el caballo por el barco, la revista por la comida de gala, la comida por el sarao, el Consejo de Estado Mayor por el capítulo de los caballeros de Jerusalén, el uniforme de coronel de húsares por el de general inglés, de almirante italiano, de bajá turco. Se oye ensalzar en veinte lenguas distintas. Toda la prensa se ocupa de él. La sangre gastada de Europa se reanima al escuchar los latidos de su juvenil corazón. No piensa nunca en la muerte.

Tiene el ardiente deseo de renovarlo todo y á la vez; un nuevo rescripto viene diariamente á atacar el lujo de los oficiales, el fasto de las recepciones palaciegas, la organización de las plazas fuertes, la instrucción pública, el comercio, los jardines imperiales. Posee la universalidad de Carlos V y la minuciosidad de Carlo Magno, que marcaba por decreto la hora en que debían poner sus gallinas. Quiere abarcar el horizonte con la misma ojeada que descubre el tallo de yerba que brota á sus pies.

A semejanza de su abuelo Federico II, es entusiasta de la enciclopedia, convertida por él en metafísica brumosa. Cree en la ubicuidad de las aptitudes. Las dirige hacia el misticismo, al azul opaco del Walhalla. En semejantes caracteres el amor va de vencida. Guillermo II debe ser muy casto.

Habla como piensa, con altivez y casi en verso. Concibe las imágenes guerreras y sublimes naturalmente. Su arsenal de dición se halla en las nubes, las banderas, los batallones, el fragor de los campos de batalla. Piensa siempre en él y habla sin cesar de Dios. Las palabras de patria, honor, deber, pierden en su boca el sentido vulgar, porque se comprende que en su pecho arde la llama de esas anticuadas antorchas.

Es desagradecido y sumamente indife-

rente. Ha roto el zócalo de Europa: el príncipe de Bismarck, á pesar de todos sus servicios, de todo su talento, porque no quería más que una estatua, y esa es la suya propia. Necesita devotas medianías ó toscos aduladores de esos que abundan en los palacios y dicen cara á cara verdades que halagan.

Ha prevenido que pulverizaría los obstáculos. Y qué mayores obstáculos que los servidores antiguos, esas personas que le han educado y hablan siempre de él como de un niño? «Yo le hacía sus temas, yo le enseñé á montar á caballo.» Debe odiar los antecedentes, los predecesores. Su respeto hacia los grandes hombres de Alemania se irruca en el deseo de eclipsarlos para que se olviden. Los compara unos con otros: Federico II á su abuelo, y su abuelo á Carlo Magno, con la envidia recóndita de superarlos, de interferirlos, como dirían los físicos.

Quizás le habrán instruido con método, pero su instrucción parece caótica. En todo caso conoce una porción de títulos de obras, y, como todo buen prusiano, es un sabio con arneses. Cita á los escritores socialistas, recompensa á los realistas; ha leído á Goethe con menos fruto probablemente que Bismarck, pero se sabe de memoria algunos trozos de sus poesías.

Sus sentimientos hacia los obreros no tienen consistencia alguna. Celebra congresos, cuya idea y reunión datan de 1848: despues promete toneles de cerveza á todos los estómagos hambrientos y molestos. Cree poder mejorar la suerte de los trabajadores. Pero no quiere que éstos intervengan para nada en sus planes. Un día se muestra muy cariñoso con los humildes, y al día siguiente lleno de soberbia, de odio casi. Debe ser muy propenso á los remordimientos.

Ha aquí, pues, como árbitro del mundo á un soberano de increíble actividad, cuyos planes son grandiosos, intempestivos y sin coordinación alguna. De él puede esperarse todo, mas no se puede prejulgar nada. Todas las suposiciones saldrían fallidas. Es una voluntad sin guía. Por sus manifestaciones es fácil deducir su estado mental; engranajes en continuo movimiento. Su obra carece de cohesión; será el efímero producto de las circunstancias. Guillermo II es realmente el emperador de la época actual, en que, aguzadas las sensaciones, incompletas las percepciones, dispersa la energía moral, vacilante y desquiciada la reacción, viene á crear un nuevo estado que adolece del delirio y del ensueño.»

(El Mercantil Valenciano.)

Los obreros ingleses

En todos los Parlamentos de Europa está á la orden del día la cuestión social. El poder legislativo y el poder ejecutivo se muestran dispuestos á intervenir en la reglamentación de los problemas obreros por medio de leyes no siempre aconsejadas por el buen sentido y la experiencia.

La tendencia es casi general. Se manifiestan favorables á ella muchos hombres públicos y la mayor parte de los obreros. Desde que el emperador Guillermo convocó el Congreso de Berlín ha ido haciendo prosélitos el socialismo del Estado, y parece como de buen tono defender la nueva doctrina, aunque no se entienda ni se medite sobre sus resultados.

Hay modas en todo: la moda actual consiste en pedir al Estado que se meta

en nuestra casa, que arregle nuestras diferencias y que dé la pauta sobre la manera de establecer las relaciones de la vida. Antes se preocupaban las gentes de afirmar las libertades necesarias y de regir los pueblos con un criterio amplio que permitiese movernos á nuestras anchas; ahora por una reacción injustificada, pedimos todos sujeciones y ligaduras.

En medio de esta obsesión que invade como una epidemia á todos los países, conviene hacer una excepción. Los obreros de Inglaterra, á quienes no se acusará seguramente de tener en olvido sus intereses, acaban de manifestar en el Congreso socialista de mineros que se celebra actualmente en Jolimont, Bélgica, que niegan al Estado y los Parlamentos el derecho de intervenir en sus propios y particulares asuntos.

En la sesión inaugural celebrada por este Congreso se levantó á hablar el delegado de Inglaterra, Mr. Burt, en representación de 200.000 hombres que trabajan en las minas, para decir que las asociaciones obreras de su patria tienen una organización en la cual no estaría de más que aprendieran las asociaciones análogas del continente.

El discurso de Mr. Burt es notable por la sencillez de su estilo y por la claridad de sus ideas. Hablando de la duración del trabajo, declaró que en este punto no había divergencia de pareceres. Todos los obreros, dijo, estamos prontos á pedir que se reduzcan las horas de ocupación á ocho. Pero nosotros los ingleses, añadió, aspiramos á ese fin por nuestra unión, sin contar para nada con la intervención de los poderes legislativos.

«Donde rige la jornada de ocho horas se ha obtenido por la asociación de los trabajadores. Si se estableciese mañana por virtud de disposiciones legislativas, tened por seguro que no se pondría en práctica sino en aquellos países donde existiesen asociaciones de obreros, fuertes y vigilantes como las nuestras, que hicieran eficaz la ley.

«En cuanto á las huelgas, añadió no las condeno, pero á condición de que estallen cuando las circunstancias las hagan precisas.

«Este es el último recurso á que debemos apelar, pero es un arma de dos filos que hiere al que la maneja y á aquel contra quien va dirigida.

«Las asociaciones que se han precipitado sin reflexión se han encontrado en una situación difícilísima. Antes es necesario arreglar las diferencias que surgen entre patronos y obreros por medio de la conciliación y el arbitraje.»

Mr. Burt no se constituyó en pedagogo para dar instrucciones y consejos á sus camaradas. Expuso las opiniones de los trabajadores ingleses mostrando los resultados que han obtenido.

Nosotros—dijo—somos opuestos á todo género de violencias é ilegalidades. Las mayores victorias las hemos ganado por la tribuna y por la prensa.

Lo que se debe pedir á los Parlamentos, según Mr. Burt, es la lealtad y la igualdad en la aplicación de las leyes, para acabar de una vez con toda suerte de privilegios.

«Insistamos—dijo al terminar—para que los obreros consigan en todas partes la libertad de la palabra y el derecho de asociación y reunión. Tened confianza en la justicia de nuestra causa, y considerad como los peores enemigos á aquellos que, fingiéndose amigos, os aconsejan las amenazas y las violencias. Estos consejos no son solamente funestos é imprudentes: en un país libre son crimina-

les y perversos.»

Así habló un obrero, llevando la voz de 200.000 trabajadores. Sin artificios retóricos y sin palabras huecas, con ese admirable sentido práctico que distingue á la raza anglo-sajona, invocó la libertad como la suprema condición para mejorar la suerte del proletariado.

La emancipación de los obreros no se realizará jamás con la intervención del poder público. La tutela del Estado en cosas que atañen al interés privado no ha servido nunca más que para empeorar las situaciones que trata de corregir.

Es consolador, en esta confusión de ideas que reina sobre la acción y los límites del Estado, el ver á un obrero defendiendo la libertad en nombre de la propia conveniencia.

Las declaraciones de Mr. Burt en el Congreso de Jolimont produjeron efecto saludable. Como Mr. Burt piensan los Trades Unions y la mayor parte de las asociaciones obreras de la Gran Bretaña.

En la manifestación monstruo celebrada en Londres el día 5 de Mayo ningún orador expresó el deseo de que las Cámaras legislativas señalen, regulen, reduzcan ó amplien el trabajo. Aquel país, que es y continuará siendo maestro en el ejercicio de la libertad, tiene en más los bienes que con ella se logran que las inseguras y casi siempre ineficaces promesas del poder.

Allí los obreros se dirigen á los patronos haciendo oír sus quejas.

«Cuando son razonables, no hay forma de que pasen desatendidas.

La huelga de los cargadores de los docks del Támesis se citará siempre como ejemplo vivo de la fuerza inmensa que en Inglaterra tienen la libertad y la opinión. Triunfaron los obreros, no sólo por estar unidos, sino principalmente porque tuvieron de su parte los órganos más sanos de la nación.

Las reflexiones de un cirujano

Los efectos del nuevo fusil de calibre pequeño, tal es el título de una obra que acaba de ver la luz en Alemania, escrita por el doctor Pablo Bruns, jefe de la clínica quirúrgica de la Universidad de Tubinga. Su asunto es curioso. Mediante una serie de experiencias en restos humanos y animales vivos, el célebre cirujano trata de definir el carácter de las heridas que producirá el empleo del nuevo armamento aceptado por todos los ejércitos menos el español. Para conocer la fuerza del proyectil recientemente inventado, ensayólo Bruns sobre blancos contruidos de diversas materias: planchas de hierro, paredes de mampostería, hojas de madera, sacos, etc.; pero lo más curioso es el resultado obtenido dirigiéndolo contra el cuerpo humano en las condiciones siguientes:

Colocó varios, muchos cadáveres, de manera que representarían la perpendicular de una compañía de soldados, detrás de la cual línea puso sacos llenos de serrín para recoger los proyectiles.

Disparando sobre el lúgubre batallón de muertos, á corta distancia, encontróse la bala entre el serrín intacta, sin la menor deformación. A la distancia de 100 metros, el plomo perfora de cuatro á cinco filas de hombres; á 400, atraviesa de tres á cuatro, y disparando á 800 ó 1.200

metros puede pasar dos ó tres filas de compañía, aunque tenga que horadar los huesos más duros del esqueleto. Como circunstancia rarísima háse notado que el proyectil se quedé alojado en el cuerpo.

De estas experiencias resulta, extrayendo como extraximos brevemente, que la fuerza penetrante del fusil de pequeño calibre es incomparablemente mayor que la de los modelos francés y alemán de 1870 y 1884, lacerando mucho menos los tejidos en razon de su velocidad. Condición que ha llenado de alegría al cirujano Bruns, que exclama entusiasmado:

«Con viva satisfacción he podido demostrar que la disminución de calibre exigido desde el punto de vista técnico, y principalmente la introducción de la bala «cubierta», que es inseparable del sistema de calibre pequeño, constituye un gran paso dado en beneficio de la causa de la humanidad.

»En las futuras guerras, los proyectiles causarán, probablemente, mayor número de heridas, pero entre estas heridas la proporción de las llagas francas y lisas será más considerable de la conocida hasta ahora. Además, dichas heridas, en razon de la estrechez de su canal, tenderán á revestir principalmente cierto carácter subcutáneo que las hará más benignas, pues aumentan las probabilidades de curación, y resultarán menos mutilados y desfigurados.

»El nuevo fusil de calibre pequeño no es sólo la mejor de las armas de combate, si que también la más humana, porque atenúa en lo posible los horrores de la guerra.»

Ya pueden consolarse los que abominan de esta plaga con la delicadeza de encontrar la muerte.

(El Globo.)

Noticias

Un sujeto aficionado á no pagar alquileres, despidió á estacazos á su casero, en Málaga y luego se puso tranquilamente á fumar.

Hasta aquí la cosa nada tiene de extraordinario.

Pero sucedió que la casera al ver correr á su marido y enterarse de lo ocurrido, montó en ira, y sin que nadie pudiera contenerla, arremetió, convertida en una furia, contra el matón.

De la primera bofetada le tiró el cigarrillo, y agarrándolo por el cuello, lo hubira estrangulado si no se lo quitaban.

La mujer de que se trata es ya vieja, si bien se conserva perfectamente. Fué cantinera en la guerra de Africa y ostenta la medalla con que se premió á los vencedores en aquella gloriosa campaña.

De modo que todavía conserva su espíritu bélico.

Según datos que publica un colega, en la República Argentina existen los siguientes individuos mayores de 100 años de edad.

De 101 años 19 hombres y 29 mujeres. De 102 hay 15 varones y 20 hembras; de 103, 12 y 15; de 104, 32 y 37 y así sucesivamente hasta la edad de 127 años de ésta hay un hombre y una mujer. De 120 años hay 8 hombres y 20 mujeres.

De 109 años hay allí 59 mujeres y 18 hombres.

Copiamos de un colega de Madrid: «La minoría coalicionista del Congreso tiene resuelto, de acuerdo con la minoría de la última Asamblea republicana, convocar, en Madrid para mediados de Junio una reunion de notables, á la que asistan representantes de esas agrupaciones, de los llamados republicanos sueltos y de federales orgánicos de Barcelona, Valencia, Sevilla Zaragoza y otras poblaciones.

En esta reunión se proponen los iniciadores que queden acordadas las bases para contruir un nuevo partido, y que serán sometidas á la Asamblea de los que

acepten el pensamiento que ha de reunirse en el otoño proximo.

Mientras las bases no estén acordadas no emprenderán el viaje de propaganda á Barcelona los Sres. Labra Azcárate y Salmeron.»

Madrid 3 10 n.

La Deuda flotante asciende durante este ejercicio á la cantidad de 63 millones y medio de pesetas.

Parece que el juez instructor del crimen de la calle de la Justa ha logrado averiguar quienes son los culpables.

En la informacion arancelaria el señor Brunet pidió que sean denunciados todos los tratados de Comercio, á fin de que así pueda España derogar la base 5.^a arancelaria.

El general Lopez Dominguez dará mañana un banquete á sus correligionarios que ocupan un sitio en el Parlamento; créese que el general aprovechará esta ocasion para hacer importantes declaraciones políticas, refiriéndose á sus trabajos para llegar á la conciliacion liberal.

El general Lopez Dominguez, en una larga entrevista que ha celebrado con el Sr. Sagasta, le ha enterado de las opiniones que le han manifestado los prohombres con quienes ha consultado estos días.

Despues dícese que han convenido en la union política de ambos.

La fiesta celebrada en casa del señor Cánovas ha estado concurrendísima, habiendo asistido á ella muchos políticos pertenecientes á todos los partidos.

MAHON

Comité

de Union Republicana.

De conformidad con lo acordado por el partido en la reunion de 2 del corriente, se convoca á todos los republicanos de este distrito municipal á la votacion que para la renovacion de Comité tendrá lugar el dia 15 de los corrientes, bajo las bases siguientes:

1.^a El nuevo Comité se compondrá de nueve individuos.

2.^a La votacion tendrá lugar el espresado dia 15 del corriente desde las 9 de la mañana á las 6 de la tarde en el salon de descanso del casino El Recreo y de las 9 de la mañana á la 1 de la tarde en el anejo pueblo de San Luis.

3.^a Podrán tomar parte en la votacion todos los republicanos mayores de 20 años sea cual fuere el matiz á que pertenezcan; y

4.^a Todo elector tendrá derecho á votar los nueve candidatos pero sin espresar el cargo que han de desempeñar dentro del comité reservando dicha designacion á los elegidos.

Este comité espera que penetrados los republicanos todos de la trascendencia suma que este acto reviste, acudirán unánimes á defender sus sufragios demostrando así lo que vale y lo que puede el partido republicano mahonés.

Mahon 6 Junio 1890.—Por

acuerdo del Comité, Miguel Seguí Mir, Srio.

Museo Municipal

El Museo está abierto al público todos los domingos, desde las diez de la mañana hasta la una de la tarde.

Permanece cerrado todos los demas dias.

Ademas de los donativos se admiten tambien objetos artísticos, en calidad de mero depósito, por el tiempo que gusten los deponentes.

No habiéndose presentado á cangear sus respectivos pases y licencias absolutas los individuos que á continuacion se expresan, interesa pasen cuanto antes á recogerlas en la Secretaria del Ayuntamiento si no quieren incurrir en responsabilidad. Dichos individuos son los siguientes:

A la 2.^a reserva
Rafael Rotger Mercadal, Infantería de Marina.

Lorenzo Martí Pons, id.
Joaquín Caro Bruno, id.
Antonio Claudio Taltavull, id.
Domingo Amengual Fiol, Artillero.
Guillermo Seguí Coll, id.

Licencias absolutas
Francisco Guasteví Vanrell, Artillero.
Francisco Bagur Bagur, id.

A estos dos últimos, solicitándolo les serán abonados sus respectivos alcances si los dejaron al separarse del cuerpo.

Las personas que transitaban hoy por la llamada Plaza vieja tenían que taparse las narices para no aspirar los rétidos miasmas que del suelo se desprendían. Y es que aquel sitio está convertido en sumidero de toda clase de aguas que, con el calor que empieza á dejarse sentir estos días, se corrompen y envenenan la atmósfera. ¡Dios quiera que los vecinos no tengan que pagar con alguna fiebre pernicioso el estado de abandono en que se encuentra dicha Plaza, á pesar de estar situada en el punto mas céntrico de la poblacion!

Si la Comisión de Obras Públicas del Ayuntamiento cree que el estado de los fondos comunales no permite hoy urbanizar y hermosear aquel sitio, como está acordado, si mal no recordamos, y como debiera haberse hecho el dia mismo en que quedó derribado el antiguo edificio que servia de mercado, al menos que la de Policía Urbana procure que se hagan cumplir las Ordenanzas Municipales en lo que al vertimiento de líquidos á la vía pública se refiere.

Y llovieron bofetones —Segun hemos oido contar, los sucesos de Alayor no pararon en sustos, carreras y desmayos, sino que hubo además bofetones á diestro y siniestro algunos de ellos propinados por mano sacerdotal, que llegó á amenazar hasta á un pariente suyo.

Mansedumbre evangélica se llama esta figura.

En el sitio conocido por *bol de fora* han sido cogidas hoy por la barca pescadora de Antonio Pons, 69 sirvías que han pesado 282 kilogramos vendiéndose al precio de 0'45 pesetas kilogramo.

Celebraremos que la suerte continúe protegiendo á nuestros pescadores.

En el vapor «Puerto-Mahon» serán embarcadas mañana 81 cabezas de ganado vacuno, 48 de lanar y 19 de cabrío.

El dia 20 del corriente á las 11 de la

mañana tendrá lugar en las Casas Conistoriales la subasta, por medio de pujas á la llana, del arbitrio municipal establecido sobre los locales de parada de carros y caballerías y del uso de cuatro almacenes situados en la plaza del Claustro.

El lunes publicaremos el anuncio.

Se ha concedido permiso á Juan Olives Carreras para construir cuatro casetas de baños en el sitio conocido por Vista alegre.

Varias veces hemos hecho pública la impecion de multas á muchachos, por arrojar piedras; pero no recordamos que se hayan castigado con ellas á los vecinos, que atan las acémilas por encima de las aceras, impidiendo el paso á los transeuntes. Esta tolerancia es digna de censura; y merece que la autoridad municipal le ponga término.

En el dia de hoy existian en la carcel de este partido ocho presos con causa pendiente y uno sufriendo condena.

Leemos en «El País» de Ciudadela de ayer:

Siniestro marítimo.—En la madrugada del miércoles salieron las embarcaciones de pescar con tiempo bouancible. Una de ellas, tripulada por cuatro individuos encontrándose á la hora del mediodia ya de regreso á la altura de la Punta Negra en nuestra bahía y á cosa de milla y media de distancia de la costa, zozobró al violento empuje de una racha de levante. Los naufragos consiguieron montar sobre la quilla de la embarcacion, en donde se quitaron las ropas que llevaban, excepto uno de los individuos que, deseando ganar la orilla, se separó de sus compañeros, y despues de bracear algun trecho, agotadas sus fuerzas, hubo de sucumbir á la vista de aquellos quienes no podian prestarle auxilio. Media hora permanecieron los supervivientes sobre la quilla; pero entretanto la pequeña barca era impulsada mar adentro por el viento que soplabá de la costa, y como por otra parte no divisaban embarcacion alguna, se decidieron arrojar al mar y haciendo esfuerzos supremos, lograron tomar tierra en el punto denominado *Sac d'es blat* desde donde se encaminaron al predio inmediato que era *Son Morro*. En dicho predio se proveyeron de las ropas necesarias, mientras uno de ellos corrió á Ciudadela á dar conocimiento á la autoridad de marina que dispuso inmediatamente que salieran algunas embarcaciones hácia el lugar del siniestro para salvar aquel desgraciado que ya debia haber secumbido. La embarcacion zozobrada fué recogida únicamente, y una infeliz viuda, rodeada de hijos menores, llora la pérdida de su marido arrastrado al abismo de los mares.

BOLSA DE MADRID

6 de Junio 4 t.

4 por 100 interior	77'750
4 por 100 amortizable	90'000
Billetes Hipotecarios de Cuba	108'250

BOLSA DE BARCELONA

6 de Junio 2-40 t.

4 por 100 interior	77'770
4 por 100 exterior	80'470
4 por 100 amortizable	90'220
Billetes Hipotecarios de Cuba	108'250
Banco Hispano Colonial	63'450
Acciones ferrocarril Francia	54'050
Id. Norte	78'450
Id. Orense	19'550
Id. Almansa	127'250
Obligaciones Francia	00'000
Id. Norte	85'500
Id. Orense	00'000
Id. Almansa	77'620
Compañía Trasatlántica	90'120

Crónica marítima.

Buques despachados.

Dia 7

Para Barcelona vapor «Puerto-Mahon» Cap. D. Miguel Tuduri con 23 tripulantes, efectos y la correspondencia.

Noticias marítimas y mercantiles

Del «Diario de Barcelona»:

A las ocho y cuarto de esta mañana ha amarrado á la escollera del Este la corbeta crucero de nuestra armada «Aragón» que según ya dijimos se esperaba de Manila. Dicho buque es muy parecido en su plantar á la «Castilla» con la diferencia de que tiene el casco pintado de blanco según costumbre en todos los buques de guerra que prestan servicio en el Archipiélago Filipino. Además de las 295 plazas que componen su dotación ha conducido la «Aragón» 156 trasportes la mayor parte pertenecientes al personal de Marina que ha quedado de excedente en virtud de las últimas economías.

La canoa «Invencible» que ganó el primer en las regatas del domingo, es propiedad de D. Miguel de Casades, socio del Real Club, y es la misma que ha ganado varias regatas bajo el nombre de «Leonor».

En la corbeta «Americana» que se halla amarrada frente á la Capitanía general se dió principio anteayer tarde á la descarga de las mercancías que ha importado valiéndose al efecto de marineros que se hallan en este puerto aguardando colocación. Durante el transcurso de la tarde no ocurrió nada de particular, pero á la hora en que cesan las operaciones en los muelles se presentó en aquel sitio una comisión de trabajadores aso-

ciados y prohibió terminantemente á dichos marineros que volvieran al día siguiente al trabajo. Como única razón alegaban los comisionados que, por no formar parte de la asociación los marineros no podían trabajar hasta trascurrido un año de hallarse asociados. Apremiados los marineros por la necesidad de ganar un jornal, en la mañana de ayer se dirigían á bordo de la «América», cuando tropezaron en el muelle con los comisionados de la tarde anterior, que ya les esperaban para impedirles reanudar sus faenas, lo que consiguieron en su totalidad, excepto con un marinero filipino, que, desafiando las embozadas amenazas que se le dirigieron, atravesó por en medio de aquellos hombres, llegando á bordo sin que le hicieran daño alguno. Los otros se retiraron de aquel punto, lamentándose de lo que estaba pasando. Según se nos dijo, hoy se trabajará en la descarga de aquel buque utilizando una ó dos gruas hidráulicas de las Obras del puerto.

Según telegrama recibido por la Compañía Trasatlántica, el día 1.º del corriente salieron el vapor «Ciudad de Santander» del puerto de Cádiz y el «Alfonso XII» de Puerto Rico. El vapor correo «Santo Domingo» llegó sin novedad al puerto de Manila, procedente de este puerto y escalas, y ayer, día 3, el vapor correo «Reina María Cristina» llegó al puerto de Santander procedente de la Habana.

El vapor italiano «Perseo», que debió salir anoche para el Rio de la Plata, embarcó 20 pasajeros. El de la misma Com-

pañía italiana «Manila», que regresó del Plata desembarcó 40 pasajeros.

El vapor francés «Alasia», que ha permanecido dos días en la andana, pasó ayer tarde á amarrar de costado al muelle de Barcelona, en donde verificará la descarga de los géneros que ha importado de América.

Conforme anunciamos, ayer salió de este puerto la fragata de guerra brasileña «Almirante Barroso».

Hoy tiene anunciada su salida para las Antillas el vapor de este comercio «Cristóbal Colón».

Según telegrama recibido por los agentes de la Navegación general italiana, el vapor «Orione» llegó el 28 del pasado mayo al Plata, sin novedad.

D. Francisco Rodríguez Labrador de Guevara Juez de Instrucción del Partido de Mahón.

Hago saber por el presente edicto á los que sean mas próximos parientes de José Sans Doy ó Boy natural de esta ciudad comparezcan ante este Juzgado dentro el termino de quince dias para notificarle un exhorto del Juzgado de instrucción de Manacor en méritos de causa por usurpación de atribuciones contra D. Juan Riera, y al mismo tiempo enterarles que dicho Sans falleció en la referida villa de Manacor el diez y ocho Julio de 1887 dejando bienes de alguna consideración; pues así lo tengo acordado en providencia de hoy en diligencias

de cumplimiento de dicho exhorto.

Dado en Mahón á 3 Junio de 1890.—Francisco Rodríguez de Guevara.—Ante mí, Antonio Blanc, Esno.

TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra PARA EL LIBERAL

Madrid 6 5.45 t.

Se han reanudado con buen éxito las pruebas del submarino Peral.

En el Senado el Gobierno niega terminantemente que se trate de construir dique alguno en Gibraltar en territorio español.

El Sr. Capdepon ofrece estudiar los medios de introducir notables rebajas en el servicio de correos.

Ha naufragado el vapor español «Manuela» habiéndose salvado todo el personal.

Madrid 7 10-15 m.

Según se afirma, las cortes suspenderán sus sesiones el día 8 del próximo julio; después la corte se trasladará á San Sebastian.

Renacen temores de nuevas huelgas en Cataluña.

Discurso

PRONUNCIADO POR

D. EMILIO CASTELAR

La noche del 31 de Mayo del año 1890 en el Circulo de la Union Mercantil acerca de la cuestion social y la paz armada en Europa.

SEÑORES:

El Circulo de la Union Mercantil de Madrid háme invitado á cerrar sus conferencias anuales, dadas á un público tan selecto por oradores tan aplaudidos. Declaro haber asentido al cariñoso ruego de la Sociedad, siguiendo determinaciones del corazón y no determinaciones del entendimiento. Si atiéndo á mi pecho, mándame hablar; pero si atiéndo á mi razón, mándame callar. La voluntad humana, la más activa y preciosa de nuestras facultades, obedece, amén de las fuerzas físicas y fatales del infinito exterior Universo y del breve propio cuerpo, á los impulsos arrebatadores del sentimiento y á los dictados reflexivos de la conciencia. Yo hablo sin querer hablar; porque arrastra el sentimiento imperioso á la voluntad enajenada. Y enajeno mi voluntad por afectos de cariño á vuestra junta de gobierno y por afectos de agradecimiento á todo el Comercio de Madrid. Historiador de profesión, habiendo escrito para el Nuevo Mundo la historia contemporánea toda entera desde mi primera juventud, y enseñado la Historia de nuestra patria veinte años consecutivos en la Universidad Central, doy sumo precio á los hechos sociales, porque conozco su inmanencia en el tiempo corriente y su trascendencia irremisible á los tiempos y edades por venir. Así, pues, nunca olvidaré las elecciones municipales de Mayo el ochenta y cinco, nunca las olvidaré, porque presentado en compañía del Sr. Sagasta á los electores en distrito tan comercial como el Centro, debí el triunfo ruidosísimo en tal suprema ocasión al Comercio de Madrid, que, nombrándonos, hirió de muerte la reacción entonces de nuevo incipiente, y abrió dilatados horizontes de consoladoras promesas á nuestras vivas esperanzas. Candidato á las Academias oficiales correspondientes con mis estudios por la benevolencia inagotable de mis contemporáneos; candidato á Cátedras Universitarias; candidato á Cortes en diez elecciones generales todas para mí venturosas; candidato al Ministerio; candidato á la Presidencia del Congreso; candidato á la jefatura del Estado, parecía la más humilde y la menos considerable de cuantas candidaturas ha representado mi apellido, aquella que aspiraba tan sólo á una plaza de conce-

jal en Madrid; y, sin embargo, quizás resulte la más fecunda en buenas obras, la más trascendente á los progresos pacíficos de nuestra patria, porque, merced á su eficacia, unimos las clases medias liberales con la democracia progresiva, y merced á esta unión logramos la serie de leyes á instituciones, que nos aseguran así el ejercicio de los derechos individuales como el cumplimiento de la voluntad nacional y que colocan hoy nuestro nombre patrio en los más altos cielos del espíritu moderno y nuestra gloriosa nación entre los organismos sociales más cooperadores á la redención universal. Y he ahí por qué no gusto yo de hablar, por haberse realizado todos mis ideales, y no tener ya cosa mayor que decir tras haber hablado tanto. Calla toda oratoria cuando carece de tema sobre que orar; y faltan temas sobre que orar, conforme la idealidad se condensa y se consolida en realidades tangibles. Pasa con los ideales en la vida humana lo mismo que pasa con los mundos en el sistema celeste: á medida que son más habitables son también menos luminosos, y á medida que son menos luminosos dejan de prestarse á las contemplaciones del arte y á los deliquios de la elocuencia y de la poesía. Redimido el pensamiento parecerían ridículas por completo las invectivas resonantes contra la Inquisición y la Censura que inmortalizaron á las Constituyentes de París al acabarse la última centuria, y á las Constituyentes de Cádiz al comenzar la centuria nuestra; seguros en los hogares, no caben aquellas pinturas sublimes dejadas por Tácito, del nocturno esbirro cesáreo y de la proscripción asoladora, é imitadas por nosotros, al ver cómo iban, en las mocedades nuestras, no ya para hablar alto, por pensar solo, en buques podridos, ataudes flotantes, los ciudadanos españoles á morir abrazados en el horno incandescente de Fernando Pío y las Marianas; libre la conciencia, y su libertad reconocida por los impenitentes neo-católicos, holgaría toda calurosa defensa de tan sagrado derecho; abolida la trata; concluido el mercado de siervos donde se vendían como yeguas las madres separadas de sus pequeñuelos; ahogado en los mares el monstruo, peor que todos los tiburones juntos, conocida con la odiosa denominación de negrero; el aire social, dejando pasar por su pureza y por su transparencia cada día mayores, los rayos etéreos de las ideas; el suelo amoldado al derecho, no hay más que callarse, pues el Verbo divino se ha encarnado en las entrañas de nuestra Virgen Madre la patria, y dejando á la Historia el juicio de nuestra obra y de los medios empleados para conseguirla definitivamente, no hay mas que alzar los brazos y los ojos al cielo para bendecir al Dios de nuestros pa-

des, que nos ha cumplido las promesas de su Evangelio y que nos ha prestado su auxilio, para que pudiéramos iniciar, tras tantos combates, su reinado, es decir, el reinado de la libertad, de la igualdad, de la fraternidad sobre nuestro misérrimo planeta. Cuantos han trabajado por esta maravillosa transformación, ya hoy aquistada, necesitan bajar de la tribuna y de la cátedra, contentos de su obra tan compleja, y limitarse á contemplarla. Por eso los oradores se acaban, por la misma razón que se acaban, cuando no hay guerra, los héroes. Por eso nuestra imaginación se amortigua, nuestro entendimiento, se atrofia, las en otro tiempo armoniosas cuerdas vocales marran, el estro lírico plega sus alas, el acento conmovedor concluye, pues implacables la Sociedad y la Naturaleza destrozan en sus inmensas y complicadas máquinas á todos aquellos seres que ya no les sirven para cosa ninguna y que no han de cumplir fin alguno en el plan histórico de la Providencia. Un mago maravilloso, cuya lira, que trasportara con razón á nuestros padres tanto tiempo, aun hechiza de suyo á esta generación, el inmortal Rossini, ya no quiso componer más, después de haber compuesto aquel himno al derecho que se llamó Guillermo Tell, temeroso de que ninguna obra suya posterior pudiera ponerse junto á esta milagrosa creación, en cuyos cánticos acertó á mezclar con los ecos del torrente y del alud, cayendo en maravillosas cataratas desde las cumbres alpestrés, los acentos de un pueblo libre levantando al bor de celestial de los lagos y bajo el solio majestuoso de los pinos, y de la humilde por sus cortas dimensiones, pero maravillosa por su histórica vejez, la Iglesia, lo más antiguo que hay en este continente nuestro á la democracia, á la República y á la libertad.

Para tener asunto, que sea oratorio, heme puesto á pensar en los errores hoy más válidos, con el fin de conjurarlos por los medios que más á disposición encuentro. Yo soy viejo ya; pero no adolezco del mal de los viejos, no me siento murmurador y gruñón. Muy radical en mi niñez, las fases de mi vida y las enseñanzas de mi tiempo han concluido por hacerme sumamente conservador, pero de las ideas y de las instituciones á mi espíritu sobrepuestas en la primera parte de mi vida, ya realizadas casi todas, pero todavía muy jóvenes; por lo mismo aptas é idóneas para encender mi sangre y reanjar mi vejez, prestándome la florescencia de su vida y el calor de su primavera. Las he amado por tanto extremo y ofrecido á su culto una serie de sacrificios tan enorme, que atisbo cualquier amenaza de peligro dibujado en los cielos que las iluminan, y husmeo cualquier mortal vapor

escapado á las hendiduras del suelo que las sustenta. Y aunque todo el disco de lo que podríamos llamar alma del mundo moderno me trae y enamora de suyo, encuéntrale manchas muy negras, cuyas oscuridades lo afean á él, mientras me prestan á mí con sus tristezas el amarillo de la ictericia. Liberal, no puedo hablar sin sublevarme del fatalismo, que niega las humanas libertades, porque obedecen á motivos determinantes, los cuales mueren y no impiden el propio albedrío; demócrata, no quiero creer en esas dinastías naturales, procreadas por una fisiología despreciable de todo lo espiritual é interno; espiritualista, paréceme un calabozo donde yo me asfixio, cubierto por una máquina neumática inmensa, este Universo del materialismo, sin alma y Dios, regido por la fuerza y compuesto de átomos levantados por el torbellino de un viento que desata la casualidad; idealista, jamás tsansigiré con las teorías que hacen de los pensamientos, de esa vía láctea llena de ideales arquetípicos, una secreción del cerebro, como los humores de mis oídos ó los mocos de mis narices; clásico, en cuanto entro en el mundo antiguo y romántico en cuanto entro en el mundo moderno, me pue de la máquina de rebajar y afean conocida con el nombre de realismo; progresista, en el sentido general de la palabra, huyo á cuantos me dicen que andamos atrás y con la cabeza vuelta sin remedio á la espalda en descenso de una retrogradación inevitable; optimista, condeno el pesimismo, que nos trae como novedad reciente la doctrina de Buda, y que nos aconseja el aniquilamiento por un voluntario suicidio universal; amador de la paz, en cuyo seno caben todas las porfías y todas las emulaciones y todas las competencias naturales, abomino de los armamentos excesivos y conquistadores que hacen de nuestra sociedad algo así parecido al desierto donde combaten los brutos carnívoros, ó al océano donde se comen al pez chico los voraces peces monstruos; pero entre tanto sistema erróneo, entre tantos enjambres de sofismas como pululan en derredor nuestro, parecidos á insectos venenosos, producto de la tropical vegetación alcanzá por las ideas en la grande actividad exuberante del espíritu moderno; debo decir que ningún error me hiera tan profundamente como el socialismo, porque ataca la clase más amada entre todas, á cuya emancipación he consagrado yo mi vida, el pueblo, y perturba la fuerza más fecunda y espiritual de todo el universo, la fuerza creadora del trabajador y del trabajo.

Para discutir acerca de tal problema vengo al Circulo Mercantil, deseoso de cerrar los trabajos de todo un año con prácti-

(Continuará)

SECCION DE ANUNCIOS

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

IMPRESA:
calle Nueva, núm.º 25

Ayuntamiento de Mahon

Policia urbana

El día 27 del corriente mes á las once de su mañana, tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pujas á la llana una subasta para la enajenacion de seis parcelas de terreno sobrante de la via pública en las calles de San Nicolás, Santa Rosa y Santa Catalina de esta ciudad, con sujecion al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaria de esta Corporacion.

Servirán de tipo para la subasta los siguientes:

Rotulacion de las Parcelas	Estension superficial = METROS	Precio = PESETAS
A	120'62	482'50
B	119'66	478'70
C	105'40	421'60
D	91'76	367'00
E	78'74	315'00
F	84'24	337'00

Las parcelas se subastarán de una en una y no se admitirá postura que baje del tipo marcado, adjudicándose al que la hiciere mayor.

Para tomar parte en la subasta deberá constituirse un depósito de cincuenta pesetas en la Caja municipal.

Serán de cuenta del comprador los gastos de escritura pública y demás que se expresan en el pliego de condiciones.

Mahon 6 Junio de 1890.—El Alcalde-presidente, D. Moysi.

El Comandante de Marina de la provincia de Menorca Capitan del puerto de Mahon etc. etc.

Hace saber: que en vista de los dos recientes naufragios acaecidos en embarcaciones de pesca; el uno en Fornells el 30 de abril próximo pasado y del cual pudo salvarse milagrosamente su tripulacion, y el otro en aguas de Ciudadela, el 4 del actual, en donde desgraciadamente ha perecido ahogado uno de sus tripulantes, aun apesar de ser la estacion mas benigna; y visto lo que preceptuan las Reales Ordenes de 8 de Noviembre de 1881, 15 de Setiembre de 1887, y 18 de Febrero de 1889, vengo en disponer: que desde el 1.º de Setiembre próximo venidero, todas las embarcaciones de pesca, cuyas industrias tengan que efectuar fuera de los puertos de esta provincia, deberán ir provistas de tantos chalecos salva-vidas, como número de tripulantes lleve cada uno, los que constantemente y para lo sucesivo llevarán siempre abordo; en la inteligencia que todas aquellas, serán revistadas en la 2.ª quincena del mes de Agosto anterior, y se les prohibirá en absoluto su salida, sino reunen para dicha fecha el requisito espresado.

Mahon 6 Junio 1890.—Emilio Hédirer.

D. Vicente Marqués Marqués, Comisario de la quiebra de la razon social «Moll Hermanos» su gerente D. Antonio Moll Marqués.

Hago saber: que debiendo formar dentro de tercero día la lista de acreedores contra la citada razon social, los que tengan derecho á ello pueden presentarse dentro del indicado plazo en la casa n.º 45 de la calle del Conquistador de esta ciudad para continuarlos en la mencionada lista de acreedores; como igualmente deben presentarse los que adeudan ó posean efectos á la referida razon social á hacer manifestacion de ellos y en su virtud poderlas continuar en el inventario lo que de no presentarse les pararán los perjuicios que las leyes determinan.

Lo que se hace público para conocimiento de los interesados. Ciudadela 5 de Junio de 1890.—Vicente Marques, hijo.

LOTERIA NACIONAL

Administracion de loterias de 1.ª clase

Núm. 6

3—Arravaleta—3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 11 de Junio de 1890.

Prospecto

Ha de constar de 12.000 billetes, al precio de 250 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente á razon de 25 pesetas la fraccion ó décimo.

Los premios han de ser 672, importantes 2.190.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

PREMIOS	PESETAS.
1 . . . de	500.000
1 . . . de	250.000
1 . . . de	120.000
3 . . . de 40.000	120.000
50 . . . de 5.000	250.000
610 . . . de 1.500	915.000
2 aproxim. de 8.000 pesetas para los números anterior y posterior al del premio mayor	16.000
2 id. de 6.000 id., para los números anterior y posterior al del premio 2.º	12.000
2 id. de 3.500 id., para los números anterior y posterior al del premio 3.º	7.000
672	2.190.000

Mahon 30 de Mayo de 1890.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

Aviso Se componen máquinas de coser y demás, calle de Buenaire, 21.

SE NECESITAN una maquinista y una aparadora, para botinas, en la calle del Castillo núm. 105.

Para vender Lo están en Villacárlos, una casa y un huerto, situadas en la calle del Matadero número 3. Para informes dirigirse á la calle de Calasfons número 15, en el mismo pueblo.

Cochero ó criado Hay un jóven de 25 años que desea encontrar colocacion. Darán razon en esta imprenta.

Panadero Hay un jóven que desea hallar colocacion. Informarán en esta imprenta.

Para vender Lo están cuatro acciones de la fábrica Industrial Mahonesa. Informarán en esta imprenta.

Sirvienta ó niñera Hay una jóven de 15 años que desea hallar colocacion. Vive calle de Santa Eulalia n.º 65.

Para vender Lo están dos casas situadas en la calle de San Lorenzo, con los números, 9, 11 y 13. Su dueño vive calle de la Infanta número 130. 4 a.

Vacunacion y revacunacion

(EMPELT)

Habrà los sábados de 4 á 5 de la tarde en casa de Cerezo, Cirujano, Moreras 19. Tambien pasa al domicilio de las personas que lo soliciten. A los pobres que acrediten esta circunstancia, se les vacunará gratis.

Zapateria La Aurora

PRIETO Y CAULES, 7

En dicho establecimiento se encontrará toda clase de calzado, tanto cosido como claveteado á precios baratísimos.

Botines hombre claveteados de becerro á 6 pesetas par. Botines hombre cosidas material extranjero á 10 pesetas par. Botines hombre calcuta cosidas á 6 pesetas par, y otras tantas que no enumero por no cansar.

¡Acudid y os convencereis de la solidez, elegancia y baratura!

7—PRIETO Y CAULES—7

(ANTES ARRABAL)

LA PALMA

Confiteria de la Real Casa

Premiada con medalla de oro en la Exposicion Universal de Barcelona

Eu este Establecimiento se acaba de recibir una gran variedad de finos y modernos

Bombones Parisienses

tan perfeccionadamente elaborados que por si solos se recomiendan; por lo tanto los elogios que se quisieran hacer de ellos serian pocos, Pueden convencerse de su realidad lo que gusten favorecernos visitando nuestro Establecimiento, que al probarlos de fijo encontrarán los más selectos Bombones tan bien perfumados, que con sus ricas esencias le hacen á uno la ilusion de estar saboreando el verdadero jugo de la Fresa, Naranja, Plátano, Vainilla, Menta, Frambuesa, Café, etc. etc., segun de la clase que sean aromatizados.

Tambien se encontrarán los tan renombrados Bombones de Chocolate á la Crema los de Frutas y otros. Todos á precios tan sumamente módicos que parece imposible se puedan fabricar unos artículos tan

Buenos Bonitos y Baratos

Asi mismo hallarán Chocolates y Cafés de las principales fábricas de España, con notables descuentos al por mayor.

13, HANNOVER, 13

ROSALES

A elegir de una bella coleccion

PRATS

Cos Gracia, 71.

Tampon perpétuo Véndese de varios colores en la imprenta de este periódico, en cajitas de hoja de lata, al precio de 2'50 pesetas. Está preparado para toda clase de sellos y timbres ya sean de metal, madera, caoutchouc, etc,

BAZAR CANET Y PONS

Con gusto manifestamos á este respetable público que con el último vapor recibimos directamente de Alemania un grandísimo surtido de

AMERICANAS DE ALPACA

que vendemos á SEIS PESETAS CINCUENTA CENTIMOS una.

No se olviden de visitar nuestra gran exposicion de trajes de lanilla que vendemos á ptas. 17'50 uno. Trajes de hilo á 12 pesetas uno.

Canet y Pons

50, Prieto y Caules, 50

Los fabricantes de quesos y mantecas

deben saber que

EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE 1889

LA MAS ALTA RECOMPENSA

(Medalla de Oro)

ha sido dada á los

CUAJOS Y COLORANTES de J. FABRE

Caballero del Mérito Agrícola

AUBERVILLERS (Sena)

Recompensas en 51 concursos agrícolas

Catarros, asma, tisis.

Anemias, Dispepsias. Enfermedades corazon.

Se curan con el uso de las

AGUAS AZOADAS

(PRIVILEGIO AVILES)

en bebidas, inhalaciones, pulverizaciones, etc.

Consulta de 11 á 1

PELAYO, 3. — BARCELONA.

PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo gérmen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazon, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositaris: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Tarjetas de visita

Imprenta de EL LIBERAL.